
Sautron, le 12 septembre  2021 
 
 
 
 

Bien chers Frères, 
 
 
 
 

 C'est avec une profonde tristesse que nous avons appris ce matin que Frère Paul venait de 
"partir en paix". Paul redoutait une mort subite car il souhaitait être prêt pour ce Passage. Le 
Seigneur l'a exaucé. Ce soir, nous partageons votre peine, celle de sa sœur Marie-Madeleine et de 
toute sa famille. Il est fort difficile de parler de quelqu'un que l'on a bien aimé… et pourtant, nous 
nous risquons à vous livrer quelques souvenirs personnels – d'un Frère, d'un Père, d'un Ami. 
 
 
 Voici 20 ans, Frère Paul, alors Gardien, nous accueillait chaleureusement à Canclaux. Tout de 
suite, nous avons été saisis par la joie, la convivialité et la simplicité qui régnaient au Couvent. Un 
mois plus tard, il nous invitait à découvrir la Fraternité Franciscaine Séculière qu'il a accompagnée de 
nombreuses années : Paul a été le premier Assistant spirituel de l'équipe Carceri, a préparé des frères 
et sœurs à l'engagement, a proposé des formations initiales – dites « d'acheminement », a animé des 
journées de récollection… 
 Paul a été un Pasteur actif, simple, très à l'écoute, 
manifestant une grande humilité : il fuyait les grands 
rassemblements et les honneurs. Serviteur, il avait autant le 
souci des anciens dont il prenait des nouvelles, que des jeunes 
dont ils prenaient soin : "mangent-ils assez ?" ; il se posait la 
même question pour les jeunes Clarisses. 
 Paul avait un réel souci de l'accueil. Une rencontre, un 
échange avec lui se terminaient toujours par un café convivial. 
Combien de fois a-t-il invité à l'improviste tel ou tel à déjeuner ? 
Y compris un soir de vendredi saint pour terminer quelques 
restes ! Alors que son bonheur était "des sardines et des 
pommes de terre", il remerciait facilement d'avoir partagé "un 
vrai repas de Première Communion". 
 Frère au caractère bien trempé, il reconnaissait être 
"capable de colères" qu'il compensait par un humour… pas 
toujours bien compris ! 
 
 
 Frère Paul a été aussi pour nous un Père, un Conseiller spirituel, rempli de compassion et 
d'humilité, capable d'être à l'écoute de longues heures, orientant sans jamais imposer. Volontiers, il 
répétait "Priorité à la famille", allant jusqu'à souhaiter que nous refusions des responsabilités en 
Fraternité en cas d'élection ! 
 
 Homme de cœur, Frère Paul est aussi devenu un Ami. Nos visites à Canclaux, tout comme à 
St-Gildas ou rue Molac, ont toujours été l'occasion de partager des souvenirs d'une vie bien remplie. 
Souvenirs de camps de jeunes à vélo sur la Côte d'Émeraude, de Curé de paroisse en Touraine, de 
mission en Côte d'Ivoire par exemples. 
  



 
  

Il y a des souvenirs qui demeureront inoubliables. Nous pensons à ce 
pèlerinage à Assise en mai 2009. Paul avait demandé à son ami Cyrille 
d'organiser et d'animer ce pèlerinage. Sur la route, que d'échanges avec Paul, 
Cyrille, Marie-Madeleine et "l'Amand de sa sœur" ! 
 Frère Paul est devenu "Ami de la famille", ami de nos enfants et de 
nos petits-enfants. Paul n'a pas refusé d'accueillir, vers 21 heures, notre fille 
Marie-Emmanuelle en pleurs : "Comment pourrai-je épouser Erwan qui 
n'avance pas assez vite dans la Foi ?". À la surprise générale, le jour de leur 
Mariage, à la fin de son homélie, Paul allait jusqu'à leur conseiller de prendre 
moins d'engagements dans l'Église ! 
 

Frère Paul, homme discret, n'aurait pas aimé cette rapide évocation. 
Ce témoignage veut seulement exprimer notre reconnaissance et dire un 
grand MERCI à un Frère, un Père, un Ami alors que nous souhaitons avoir le 
Bonheur de le retrouver dans la Communion des Saints. 

 
 

 
En terminant, nous vous transmettons le sms de notre fille Marie-Emmanuelle reçu ce soir : 

"Grande udp ! Soulagement pour Frère Paul de le savoir libéré de cette longue et douloureuse 

maladie. Que le Seigneur veille sur ceux qui restent et les console de son absence !" 

 

 

Alain et Lydie 


